
毛主席专机机长
蔡演威的传奇人生

毛泽东一生大约坐了60次飞机。 当年为毛泽东
主席开飞机， 时间最长、 次数最多、 信任度最高的
专机长， 就是如今还健在的89岁高龄的前中央首长
专机飞行大队大队长、 泰国华侨蔡演威先生。 一生
建功蓝天， 经历丰富又独特， 他不愧是那个年代无
数海外爱国华侨中爱国的一个缩影。

蔡演威5岁随父母远赴泰国。 抗战爆发后， 13岁
的他被送回上海读书。 战乱时期， 他与家人失去联
系， 辍学之后一度流落上海滩。 困境中， 他有幸邂
逅地下共产党， 辗转来到解放区， 欣然参加新四军，
进入抗日军政大学和东北牡丹江航校学习， 取得了
“航空机械师” 证书， 却从不满足， 从机械师到飞行
员， 终圆蓝天梦。 作为国家领导人的专机长， 他负
责接送党和国家领导人出访、 视察， 在无数次绝密
飞行中出色地完成了任务 ， 还执行或指挥过空运 、
空投、 抢险救灾等 “急、 难、 险、 重” 任务， 且培
养出了一批又一批优秀飞行员， 一生成就卓越， 得
到的证书和奖章不计其数。

时光荏苒， 几十年过去了， 这位曾经叱咤长空
的专机长，早已脱下飞行“战袍”，离开了飞行岗位。 蔡
老自1983年离休后便住在空军干休所，和他的老伴安
享幸福晚年 。 他曾驾驶过的伊尔-14型飞机 ， 即 ：
4202号专机， 目前在中国航空博物馆展出； 另一架
4208号专机， 目前在中国民航航空博物馆展出。

2014年12月10日下午， 笔者怀着虔敬的心情如
约赶至南苑空军干休所， 敲开了蔡演威老人的家门。
蔡老人老心童， 虽年至耄耋， 但身体板直， 行走铿
锵， 双眸熠熠， 耳不聋眼不花， 读书看报， 反应敏
捷， 谈笑风生， 而且生活时尚， 随身带手机， 联系
八方好友， 社会活动也不少 。 蔡老家的客厅不大 ，
却清静雅致， 最显眼之处摆放着蔡老与毛泽东、 朱
德等领导人在飞机前的合影。 家中还珍藏了许多珍
贵的相册。 翻开一张张老照片， 笔者询问着， 蔡老
感慨着， 往事始终萦绕在他的心头， 如同发生在昨
日一般的清晰。

13岁开始演绎“远走高飞” 的人生

访者： 您5岁随父母去泰国读书。 童年的经历里
有哪些刻骨铭心的记忆呢？

蔡演威： 1926年， 我出生在广东省丰顺县汤坑
镇田心乡一个地主家庭。 那时， 我父亲和哥哥都是
泰国有名的华商。 5岁那年， 父亲回国接我和妈妈到
泰国定居， 我被送进曼谷一所华文学校读书， 那是
我童年最幸福的时光。 中文课和英文课优异， 身体
强健的我迷上了跑步、 打球、 哑铃操等， 课外生活
安排得井井有条。 可这样的幸福生活没过多久。 抗
日战争爆发， 泰国政府掀起了排华浪潮， 华文学校
均被查封、 停办,我辍学了。 那时我目睹大街上有好
些拉黄包车的华人， 时常遭到当地警察的殴打和辱
骂， 好惨! 我还不太懂事， 非常气愤， 不时的去问父
亲， 怎么回事？ 父亲摸着我的头告诫我， 孩子， 你
现在当然还不懂得， 但你是中国的孩子， 长大后一
定要为祖国争光！ 我说， 好的， 记住了。

在泰国没法上学了 ， 父母很替我的前途担忧 ，
希望我回国能继续上学。 1939年， 我和一家人过完
春节， 没多久我就被堂兄蔡演雄送回了国。 到上海
后， 堂兄送我进暨南大学附中读书， 食宿在学校 ,很
少外出， 似乎生活在 “世外桃源” 里。 那一年我才
13岁， 谁也没想到， 这一走， 就是一辈子！

访者 ： 是啊 ， 谁也想不到 ， 一个13岁的男孩 ，
自此演绎起了 “远走高飞” 的人生！ 在上海短暂的
读书生活标志着您独立生活的开始。 在那个战争动
荡的年代里， 回国后能安心上学吗？

蔡演威： 回国后， 我孤身一人在上海， 非常挂
念远在泰国的家人。 父母怕我缺吃少穿没钱花， 就
源源不断地从泰国寄钱寄物给我， 鼓励我发奋读书 ,
好继承蔡家的宏伟大业。 那时， 我亲眼见过同胞在
空难中遭难， 真是目不忍睹。 我发誓， 日后我要上
蓝天， 当飞行员， 把侵略者们的飞机全歼灭掉。 我

的管弦乐奏得相当好,便被邀请加入了学校文艺宣传
队， 跟大家一起上街表演节目， 爱国激情高涨。 我
弹奏的每个音符， 似乎都在控诉着日本侵略者屠杀
我们国人所犯下的滔天罪行。

1941年， 太平洋战争全面爆发， 中泰两国交通
全面瘫痪， 因此我和家人失去了联系。 那就意味着
我得不到家人的援助了。 钱用光了， 吃饭成了问题。
那期间， 好心的老师和同学常给我买饭， 资助了我
一阵子， 但最终熬不过， 辍学了。 那是1942年。

辍学后， 我便成了流浪汉， 在上海滩四处流浪。
外白渡桥，南京路，苏州桥那一带，当时就有好多像我
这样流浪孩子，生活得非常凄惨。 我目睹了他们仅靠
吃贴广告用的浆糊过日子，睡在垃圾车里， 冬天就以
破麻袋披在身上御寒……为了生存， 我也上街卖过
苦力， 卖过报纸， 卖过皮箱， 可挣到的钱只够一天
吃两顿稀饭的。 我在大上海也遇见过不少行善的好
心人， 他们只要有， 常常施舍穷苦的孩子， 我很感
激。 现在回想起来， 那段日子让我体验到了苦难和
不幸， 也让我学会了同情 ， 更懂得了关怀和珍爱 。
一年多之后， 我告别了上海， 去了安徽解放区。

困境中邂逅地下党

访者： 从大上海到解放区， 要穿过敌人的多重
封锁线才找寻到 “明朗的天”。 您是怎样走过来呢？

蔡演威： 那是1944年冬， 我的一个校友忽然找
到我， 兴奋且严肃认真地对我说， “你想不想找个
地方念书？” 我愁眉苦脸地笑了笑， 说， 你看我现在
这样子 ， 家里联系不上 ， 哪还有钱读书 。 他说 ，
“别难过， 我介绍你去一个地方， 那儿既不要钱， 还
管饭吃。” 我说， 你就别来烦我了 ！ “真的 ！ 不骗
你， 我也要去的！” 看他一脸的真诚却不敢相信， 天
底下哪有这样的好事？ 我说 ， 估计你被人给骗了 ，
就是不相信他。 他急了， 说， “不会的， 绝对不骗
你。 到南京， 过了江， 就在安徽那边， 解放区！” 说
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着， 他用手指了指西方。 “解放区”？ 新名词， 我从
来没听说过， 不懂。 他说， “解放区有所抗日军政
大学， 那里可以一边读书一边打鬼子……” 可我听
了大半天， 还是没敢相信。 主要是考虑到以前我和
他少来往， 当时上海滩又那么乱， 我怎么能轻易相
信他人呢？

没过三天， 我的另一位同学来找我了。 在学校
的时候， 他和我是好朋友， 所以一见面我们都很开
心。 他说， “我们一起去解放区念抗日军政大学吧，
那个地儿既不要钱， 还管饭吃， 还可以学到有关军
事方面的课程。” 哇， “解放区”， 这次听了倒觉得
很亲切的。 我半信半疑。 他说， “小弟呀， 要不这
样， 我先去， 若是真的， 我捎信儿给你！” 当时， 我
一心想念书， 便答应他了。 但那时我哪里知道， 其
实我的这两位同学都是中共地下党的联系人！ 咱们
的同志。

时间过得飞快。 我很快就接到了这位好友委托
一位交通员转交给我的一张小纸条 。 上面写着 ：
“这里可以， 没有问题， 你赶快来吧。” 没错， 是我
那位好友的字迹。 简明扼要， 实事求是， 是他的办
事风格。 看完这张小纸条， 我确信无疑。 是啊， 天
底下竟少有能不花钱念书的地方， 还管吃管住， 没
理由不去呀！ 正处于生活窘境的我， 下定了决心去
解放区。

从上海到安徽解放区， 必然要通过敌占区的多
个哨卡， 为保万无一失， 我和另外三个同学背着破
旧的书包， 遵照 “指示” 化装起程。 辗转到安徽芜
湖， 在那里只歇了一夜， 便悄悄上了一艘来接我们
的船， 大风大浪里安然过了长江。 上岸之后， 我们
在一位老 “向导” 的带领下， 多次有惊无险地穿过
好几个哨卡， 终于到达 “新天地———安徽解放区”。
在那里， 我参了军， 成了新四军第七师抗日军政大
学第十分校的一名学员。 “好铁不打钉， 好男不当
兵”， 说真的， 以前我最讨厌当兵的， 没想到自己一
夜之间便成了军人。

在严格的选拔中脱颖而出

访者： 人生关口， 选择不同， 结局迥然。 从上
海到安徽解放区， 您走出了人生的一大拐点， 由此
开启了您刚才所说的 “新天地”， 没有后悔过吗？

蔡演威： 不后悔。 1945年5月， 我成了军政大学
第十分校第三队的一员。 三队、五队都是学生队，学员
大都来自上海、 南京 、 杭州等大城市的青年学生 ，
当然还有一些部队中来的中学生， 这两个队是专门
为部队培养文化教员、 文工团员、 书记、 文书等人
员的。 开学典礼那天， 我们七师师长兼校长谭希林
致欢迎词， 讲演非常感人。 之后， 他经常来到我们
学员中间，嘘寒问暖和大家唠家常，非常亲切。 有时还
参与我们的劳动， 如打扫卫生和修厕所等。 看到这
一切， 我心里特温暖， 没想到， 这么大的官人家从
来没有架子， 还不怕脏和累 ， 跟我们一块儿劳动 ，
多了不起。 当时确实是这样的 ， 学军事 、 学政治 ，
官兵同吃同住同学习， 我切身感受到了一种崭新的
生活风气， 每天都过得很开心！ 学校附近的很多老
百姓也非常仁义， 有时训练完了我们跑进他们家里
去喝水、 聊天， 他们对我们特别好。 每次回到学校，
老师说老大爷、老大娘们都把你们当亲儿子了，是的，
亲如一家人的感觉。 在那里， 我不仅系统地学到了
一些战术性的东西， 当然也包括一些军事常识， 增
长了自己的政治觉悟， 初步奠定了自己日后要跟着
共产党干一辈子革命的决心。 我们的单兵训练是以
射击、 投弹、 刺杀三大技术为重点， 并结合演习和
操练进行。 从单兵的技术到攻防战术训练， 我们非
常刻苦认真。 即使是天气炎热， 依然顶着烈日， 在
野外摸爬滚打， 反复地进行演练， 从未感觉有多累。

1945年9月， 日寇投降后， 中国共产党从维护全
国和平大局出发， 将新四军从包括皖中、 皖南在内
的南方8块解放区撤出 。 我们师部也接到了北撤命
令。 记得走之前， 老师对我说， 你是华侨,你是愿意
留下来还是回家， 三天后给我一个答复。 我当时一
点都没犹豫， 说我留下。 到了10月， 七师进行了整
编， 我被任命到部队当了一名战地见习记者， 兼职
当文化教员。 那个半年时间里， 我参加过三次大的
战役， 出生入死， 天天行军， 打仗。 在部队， 我的
一位湖南籍首长， 白天行军赶路， 晚上歇下来还要
求跟我学文化， 我很受感动。 在一次战役中， 当我
得知他不幸牺牲的消息后， 我伤心极了……短暂的
部队生活， 让一个从前腼腆的我， 逐渐变得坚强起
来， 我成了一名真正的军人。

1946年， 中国共产党开始组建空军， 成立了第
一所航校：东北民主联军航空学校，习惯称“东北老航
校”。 航校学员全部从原新四军和八路军中挑选。 我
被推荐去参加航校学员的选拔， 当时我已随师部行
军北上至临沂， 听到这个消息后万分高兴。 一万多
人的海选里， 很幸运， 我顺利通过了严格的考核 、
体检、 政审、 复查， 被正式录取成了航校的一员。

训练了72个起落就第一个放单飞

访者： 挑选成为航校的学员之后， 您又开始了
新 “旅程”。 不过， 这次 “旅程” 不同于上海到解放
区， 这次您将肩负起光荣的使命。 这段经历， 在您
看来， 也是您一生中最为荣耀的时刻吧？

蔡演威： 是的。 当时我们从山东龙口出发去东
北， 一个多月后才到达丹东。 从丹东绕道朝鲜， 历
尽千辛万苦终于到达牡丹江第七航空学校。 没想到
赤手空拳创办起来的航校 ， 条件十分简陋 ， 平房 ，
破旧不堪， 飞机跑道上满是弹坑， 不平整， 而数十
架拼凑起来的破烂飞机， 由于它们经历过战争洗礼，
非常陈旧， 几乎目不忍睹。 我服从分配去了机械班，
心里想， 现在我们的当务之急就是修理飞机， 那意
味着任务艰巨而又崇高神圣， 当然我也深感领导对
我的信任， 爱一行才能干好一行， 暗下决心努力去
完成使命。

记得有一天， 我们航校的常乾坤老校长在一次

大会上对我们说， “小伙子们 ， 现在你们好好干 ，
将来等我们国家的飞机多了， 如果你们愿意开飞机，
且身体又合格， 就去当飞行员！” 校长的话， 让我更
想圆蓝天梦： 当一名飞行员。 从这一天起， 我就憋
足了劲儿， 在做好本职工作的同时 ， 时刻准备着 。
在所有的学员中， 我因为文化功底好而成为佼佼者。
4年后， 即： 1948年， 我以优异的成绩取得了 “航空
机械师” 资格证书。

此时， 新中国成立了空军司令部， 并在苏联的
帮助下组建了6所航空学校。 6所航校，那得需要多少
飞行员啊！ 机不可失，失不再来。 我兴奋得寝食不安，
昼夜都在想如何通过关卡， 当上飞行员。 我想起老
校长当初对我的承诺： 只要身体合格就能去 。 对 ，
先去体检。 当时我和鲁珉同学一起去做了全面的体
检， 并拿到了身体合格证， 我兴奋极了， 当晚就写
了一份申请，迫不及待地打报告，第二天去找常校长，
请求他批准我改行当飞行员。 “你身体合格吗？” 常校
长笑着问我。 “您看， 我有身体合格证。” 常校长一
瞧， 上面还是苏联医生的签字， 有些惊喜， 他连说
了好几个 “可以”。 就这样， 我如愿以偿地穿上了飞
行服， 参加了位于济南的解放军第五航空学校第一
期飞行员培训， 开始了紧张、 高强度、 快速培训。

那时候起飞着陆， 都只能靠旗号和地面标志来
指挥， 困难很多。 刚开始时， 是由教员带飞。 在学
飞行中， 我由于学过四年的机械专业， 对飞机上的
每个零件十分熟悉， 能驾轻就熟， 不会弄得手忙脚
乱， 顾此失彼。 当时执教的苏联教官叫鲁泰， 高大
威武， 技术高超， 他非常爱才， 恨不得一下子就把
浑身本事传授给我。 经过从初级教练机到中级教练
机的系统学习， 我很快就能放单飞了 。 什么概念 ？
能够独立执行任务了。 一般学员须训练100多个起落
才能放单飞， 我却只训练了72个起落就第一个放单
飞。 1951年1月,我以全优的成绩从航校毕业了。

刘亚楼司令钦点的专机队飞行员

访者： 建国初期， 您已被挑选为刘亚楼司令的
专机飞行员。 专机大队组建， 毫无疑问， 作为一位
技术高超的飞行员， 您当然是首选了， 但因为家庭
出身又经历了一番波折， 对吗？ 最后还是刘亚楼司
令定下来的。

蔡演威： 是的。 我至今感激刘亚楼司令。 建国
初期， 我们几架像样一点的飞机都是经过改装修理
的。 为保证中央领导安全， 空军司令刘亚楼决定自
己首先试坐一架美制的C－47客机， 而我就成了这架
专机的飞行员。

1956年组建中央领导的专机大队 ， 毫无疑问 ，
挑选的飞行员必须技术高超， 为此特别举行了一次
数十名优秀飞行员的飞行考试 ， 我也被挑选参加 。
考官是刘善本。 他本是国民党空军的优秀飞行员 ，
为反内战促解放， 驾机投奔了延安。 后来他被派到
东北筹建了第一所航校， 故刘善本堪称新中国空军
的奠基者之一。 当时他没说要考我们， 说只看看大
家平时的训练情况。 其实， 他对我们每个学员的情
况都了如指掌。 哪个学员头脑灵活， 哪个学员飞行
悟性高， 综合成绩好， 他最清楚。 那次， 我凭借过
硬的技术和稳定的心态， 飞行成绩排在第一！ 我听
说最终的成绩将报给刘亚楼司令， 很是高兴。 刘亚
楼司令对我个人的业务水平和为人应该来说很清楚。
那些年， 他坐着我驾驶的飞机到部队去检查各种飞
机事故， 每次都出色地完成了任务。 当然他也了解
到， 在飞行员里， 像我这样打过仗， 遇事很冷静的
飞行员还不多。 没多久，我被确定下来成了中央领导
专机大队飞行员的首选。 但政审关却遇到了麻烦———
家庭背景引起了政审部门人员的异议。 出身地主兼
资本家， 又是泰国华侨， 这在看重政治背景的上世
纪50年代， 怎么能放心让我这样的人去给中央领导
开专机呢？ 幸好我所在的团部领导极力支持我进专
机队， 最好的飞行员若不选用则太可惜了 ， 最后 ，
他们在我的政审栏里只写了两个字： “待查”。

（下转12版）

□特约撰稿 彭立昭

●他被时任空军司令员刘亚楼破格提升为中央首长专机飞行大队的大队长。
●他给毛主席开专机30多次，印象最深刻的是飞杭州，遇到雷雨了，还算好，平安无事。
●他印象很深的是驾机送朱老总视察大西北，沿途到过五六个城市，历时22天。
●他指挥实施“抢救61个阶级兄弟”。


